

# Actualités économiques d’Afrique de l’Ouest

## Nigéria - Ghana

Semaine 2, du 6 au 12 janvier 2020

- Nigéria : Lagos adopte son Budget 2020 en forte hausse ; à 38,62 Mds USD, le niveau des réserves de change atteint en décembre son plus bas niveau de l’année 2019 ; le Gouvernement Fédéral annonce le lancement des travaux de la ligne de chemin de fer Ibadan-Kano au 1<sup>er</sup> trimestre 2020 ; multiplication des projets de transports publics à Lagos ; la startup nigériane spécialisée en énergie solaire Rensource lève 20 M USD ;

- Ghana : Le gouvernement annonce être déterminé à rejoindre les pays de l’UEMOA dans l’utilisation de l’ECO ; augmentation de 17% des dépôts bancaires en un an.

### Le chiffre de la semaine

# 97

C’est le nombre de filiales françaises installées au Nigéria en 2019, employant environ 10 000 personnes. Elles étaient 92 avant la récession de 2016. En comparaison, on en compte 39 au Ghana, 92 au Sénégal et au Gabon et 164 en Côte d’Ivoire.

Source: ORBIS, OFATS

## Nigéria

### Lagos adopte son Budget 2020 en forte hausse.

[Le Gouverneur Sanwo-Olu a signé le 31 décembre 2019 le Budget 2020 de l’Etat de Lagos d’un montant de 1 168,56 Mds NGN \(3,83 Mds USD\)](#), soit une hausse de 34% par rapport au budget précédent. Il se compose de 457,53 Mds NGN (1,5 Md USD) de dépenses courantes et de 711,03 Mds NGN (2,3 Mds USD) de dépenses d’investissement. Son financement reposera sur 886,04 Mds NGN (2,9 Mds USD) de revenus internes et 184,99 Mds NGN (607 M USD) d’allocations fédérales. Le déficit subséquent, de 97,53 Mds NGN (320 M USD), sera financé à 65% par emprunt extérieur. Le secteur de l’Education représente le premier poste de dépenses du Budget 2020 avec 136,10 Mds NGN (446 M USD), suivi des Infrastructures, notamment routières, avec 117,248 Mds NGN (384 M USD) et de la Santé avec 111,76 Mds NGN (366 M USD). [L’Etat de Lagos a également annoncé le lancement de la 3<sup>ème</sup> série de son programme d’émission de dette](#), lancé fin 2016 et visant à lever 500 Mds NGN (1,64 Md USD) sur les marchés, après une 1<sup>ère</sup> tranche de 60 Mds NGN en 2016 puis une 2<sup>nde</sup> de 85,14 Mds NGN en 2017. Lors de cette 3<sup>ème</sup> tranche, l’Etat souhaite lever 100 Mds NGN pour le financement de projets d’infrastructures. Les obligations ont des maturités de 10 ans pour un taux compris entre 11,75% et 12,25%.

### A 38,62 Mds USD, le niveau des réserves de change atteint en décembre son plus bas niveau de l’année 2019.

Après avoir atteint un maximum de 45,18 Mds USD en juin 2019, [les réserves de changes du Nigéria ont connu une baisse continue sur le 2<sup>nd</sup> semestre 2019 avec un minimum sous le seuil des 40 Mds USD atteint fin décembre dernier avec 38,62 Mds USD](#), soit -10% sur l’ensemble de l’année. Pour rappel, les réserves avaient fondu en octobre 2016, en pleine récession, à 23 Mds USD avant de se reconstituer progressivement. Selon le Gouverneur de la Banque centrale du Nigéria (CBN), cette diminution sur l’année écoulée s’explique par la dépendance du pays aux cours et niveaux de production pétrolière pour l’accès aux devises, et par la hausse des rendements aux Etats-Unis, attirant davantage de flux financiers au détriment de l’économie nigériane. Cette évolution résulte également du choix de la CBN de défendre un taux de change fixe avec le dollar, à 360 NGN/USD au guichet dédié aux investisseurs et exportateurs (I&E). Toujours selon la CBN, le stock actuel de réserves extérieures est en mesure de financer plus de 9 mois d’importations.

### Le Gouvernement Fédéral annonce le lancement des travaux de la ligne de chemin de fer Ibadan - Kano au 1<sup>er</sup> trimestre 2020.

[La construction de la ligne de chemin de fer reliant Ibadan et Kano sur 800 km débutera en ce début d’année](#) et devrait s’achever en 2023. Le coût du projet est estimé à 5,3 Mds USD et sera exécuté par la China Engineering Construction Company (CCECC). Ce projet fait partie du grand plan de construction et modernisation des chemins de fer traversant le Nigéria du Nord au Sud permettant de relier Kano au port de Lagos. Sur les six tronçons prévus seul le segment Abuja -

Kaduna est finalisé. L'axe reliant Lagos et Ibadan (156 km) est quant à lui en fin de construction. Malgré quelques mois de retard, il devrait être terminé en mai 2020.

### **Lancement de nouveaux projets de transports publics à Lagos.**

Début décembre, l'Etat de Lagos a lancé un appel à manifestation d'intérêt pour quatre lignes de transport public ferroviaire, la priorité semblant s'orienter sur celle desservant le parcours Lekki, (nouveau pôle économique et résidentiel de la mégapole)-Marina. Ces nouveaux projets viennent s'ajouter à deux autres plus anciens : la ligne de métro *Blue Line* reliant sur 13 km le centre de Lagos à l'est de l'agglomération (Mile 2) via quatre stations et la ligne de métro *Red Line* dont l'infrastructure est en cours de réalisation par la China Civil Engineering Construction Company (CCECC) qui, par ailleurs, la finance. Chevauchant une partie de la ligne ferroviaire fédérale Ibadan-Lagos, elle aurait apparemment, pour cette raison, la préférence des autorités de l'Etat. De leur côté, les japonais travailleraient, en partenariat avec Bombardier, à l'élaboration d'un réseau de trains circulaires monorail. Cette multiplication de projets témoigne de l'impérieux besoin d'un système de transport public structuré à Lagos, actuellement plus grande métropole sans système de transport lourd au monde.

### **La startup nigériane spécialisée en énergie solaire Rensource lève 20 M USD.**

[Rensource Energy, startup spécialisée dans l'énergie solaire hors réseau a levé 20 M USD dans le cadre de sa série A.](#) L'entreprise concentre principalement ses activités sur l'alimentation en électricité des marchés urbains et des commerces. Cette levée de fonds permettra d'électrifier 20 marchés en 18 mois, grâce à la pose de panneaux solaires sur leurs toits et via un système de batteries pour le stockage de l'énergie et le contrôle de la tension. L'investissement a été conjointement mené par le fonds VC africain CRE Venture Capital et le réseau d'investisseurs Omidyar, coordonné par Pierre Omidyar, fondateur d'Ebey. Ce tour de table a également vu la participation des français Proparco, filiale de l'AFD et du fonds Investisseurs & Partenaires. Alors que 60% des 200 millions d'habitants sont privés d'électricité au Nigéria et que l'approvisionnement électrique reste irrégulier, les opportunités d'électrification hors réseau attirent les investisseurs. En juin, une autre startup nigériane, Arnergy Solar, avait notamment levé 9 M USD en série A.

## **Ghana**

### **Le gouvernement annonce être déterminé à rejoindre les pays de l'UEMOA dans l'utilisation de l'ECO.**

[Dans un communiqué du 28 décembre 2019](#), le gouvernement du Ghana accueille favorablement l'adoption de l'ECO en remplacement du Franc CFA par les pays de l'Union économique et monétaire ouest-africaine (UEMOA), annoncé par le Président ivoirien Alassane Ouattara lors de la visite du président français Emmanuel Macron le 21 décembre 2019. Le gouvernement ghanéen annonce être déterminé à rejoindre les membres de l'UEMOA dans l'utilisation de l'ECO. Il estime que cette monnaie participera au développement économique du Ghana grâce à la réduction des barrières commerciales et monétaires. Enfin, le gouvernement du Ghana encourage les membres de la CEDEAO à mettre en place les décisions prises lors du sommet d'Abuja en juin 2019 au sujet de l'ECO, notamment l'adoption d'un régime de taux de change flexible, la mise en place d'un système fédéral pour la Banque centrale de la CEDEAO et le respect des autres critères de convergence convenus.

### **Augmentation de 17% des dépôts bancaires en un an.**

[La Banque du Ghana indique que les dépôts bancaires ont augmenté de 17%](#) d'octobre 2018 à octobre 2019, passant de 67,4 Mds GHS (env. 10,6 Mds EUR) à 78,9 Mds GHS (env. 12,4 Mds EUR). Les dépôts domestiques représentent la plus grande part du total des dépôts avec 78,5 Mds GHS, les dépôts des non-résidents ne représentent que 400 M GHS. D'après la Banque du Ghana, ces dépôts témoignent de la confiance des ghanéens dans le système bancaire après les mesures d'assainissement prises de 2017 à 2019, qui ont entraîné la fermeture de nombreuses institutions financières et de neuf banques. Cette augmentation des dépôts s'inscrit dans le mouvement plus large de développement du secteur financier ghanéen [observé par le FMI](#). Celui-ci note que les actifs du secteur financier représentent 54% du PIB ghanéen, dont 70% sont les actifs du secteur bancaire. L'institution souligne l'importance des politiques menées par la Banque du Ghana et l'encourage à poursuivre la consolidation du système bancaire, en soulignant le taux encore élevé des prêts non-performants (17,3% contre 20,1% en 2018).

**Retrouvez ces informations et nos alertes au quotidien sur Twitter !**

 [@FR Eco Nigeria](#)

Clause de non-responsabilité – Le Service économique s'efforce de diffuser des informations exactes et à jour, et corrigera, dans la mesure du possible, les erreurs qui lui seront signalées. Toutefois, il ne peut en aucun cas être tenu responsable de l'utilisation et de l'interprétation de l'information contenue dans cette publication.